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Данил Краев, 
активист, член молодежного Совета 
при главе города Кирова.

Еженедельная деловая газета «Бизнес новости в Кирове». 
Рекламно-информационное издание. 16+
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Для формирования контрольных цифр приема в колледжи и техникумы 
включили социсследования и фокус-группы на предприятиях. Студентам, 
которые готовы и могут одновременно учиться и работать, учебные 
заведения разрабатывают индивидуальный график. А преподавателями 
и мастерами являются действующие сотрудники предприятий Кировской 
области. Это лишь один блок тем, которые в рамках «Клуба редакторов» 
ГК ИНМЕДИА мы обсудили с зампредом правительства региона 
Светланой Шумайловой. 4

Зона роста
Кировская область заняла 12 место в рейтинге 
деловой активности регионов России. Индекс 
RSBI, показывающий уровень этого показателя, 
по итогам I квартала достиг 52,5 пункта, превы-
сив общероссийский в 51,1 пункта. 

Убрали барьеры
В России подросткам упростили трудоустрой-
ство на официальную работу. Соответствующий 
закон принят Госудумой и одобрен в Совете 
Федерации. Областные парламентарии реше-
ние полностью поддерживают и приводят свои 
аргументы.

Контроль за исполнителями
Информацию обо всех недобросовестных 
подрядчиках необходимо в короткие сроки 
передавать правоохранительным органам. 
Кроме этого, регион готов выйти с инициа-
тивой на федеральный уровень о ведении 
реестра недобросовестных УК, на основании 
которого им будет запрещен допуск к дея-
тельности.

TГ-новости
Отличник вице-губернатор, новый заместитель 
Вячеслава Симакова, возвращение «Динамо»... 
О чем на минувшей неделе писали региональ-
ные телеграм-каналы.

МСП предложили вернуть 
под минэко
Депутат-предприниматель Роман Титов пред-
ложить вернуть малый и средний бизнес под 
кураторство министерства экономического 
развития Кировской области. Причин на это 
как минимум две: во-первых, подобный ме-
ханизм работает на уровне федерации, во-
вторых, он уже действовал в Кировской об-
ласти ранее.
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От Законодательного Собра-
ния Кировской области сердечно 
поздравляю вас с Днём России и с 
Днём города Кирова!

Именно Родина делает нас теми, 
кто мы есть. А каждый из нас – часть 
многонационального народа, на-
следник великих побед и выдаю-
щихся достижений. Мы любим нашу 
страну, Кировскую область, свои го-
рода и сёла, искренне желаем им 
процветания. Мы впитали в себя и 
храним традиционные ценности и 
уникальную, признанную во всем 
мире культуру. В каждом из нас – 

отголоски родной истории. Какой 
будет ее следующая страница, тоже 
зависит от нас самих. Действуя 
вместе, полагаясь на знания, та-
ланты и друг на друга, мы создадим 
лучшее будущее, воплотим немало 
смелых проектов, преобразим наши 
территории, достойно подготовим и 
встретим важную дату – 650-летие 
областного центра.

Дорогие земляки! Желаю вам но-
вых идей и успехов во всех начина-
ниях, крепкого здоровья, счастья, 
благополучия, оптимизма! Пусть у 
вас всё получается! 

Кировская область заняла 12 место 
в рейтинге деловой активности 
регионов России. Индекс RSBI, по-
казывающий уровень этого пока-
зателя, по итогам I квартала достиг 
52,5 пункта, выйдя в зону уверен-
ного роста. Тем самым регион пре-
высил общероссийский показа-
тель – 51,1 пункта.

Такие данные приводятся в исследовании, 
которое традиционно проводят Промсвязь-
банк и общественная организация «Опора 
России». Результаты формируются на ос-
новании опроса представителей малого и 
среднего бизнеса. 

Основными компонентами ин декса 
RSBI являются продажи, кадры, кредиты, 
инвестиции. Ключевым драйвером роста 
деловой активности в Кировской области 
в январе-марте стало улучшение ситуаций 
с продажами и кадрами.

По итогам первого квартала компонента 
«Продажи» выросла значительно, но осталась 
ниже 50 пунктов.

«Показатели выше 50 пунктов озна-
чают рост деловой активности, ниже – ее 
спад. Фактические показатели выручки 
изменились в лучшую сторону – на 15 п.п. 
(38%) стала меньше доля МСБ, указавших 

на снижение продаж. Этот показатель суще-
ственно ниже среднего по России и говорит 
о стабилизации сбыта в регионе», – ком-
ментируют в ПСБ. 

19% предпринимателей ожидают сни-
жение выручки. 29% сообщили о том, что 
надеются увеличить выручку в ближайшее 
время.

Компонента «Кадры» в начале 2023 года 
по Кировской области вышла из зоны спа-
да и составила 52,4 пункта. Доля предпри-
нимателей, сообщивших о сокращении 
персонала в регионе, немного ниже, чем 
в среднем по стране, – 17% против 20%. 
8% предпринимателей увеличили количе-
ство персонала, еще 22% планируют нани-
мать новых сотрудников. Лишь 3% сообщили 
о снижении числа работников.

Компонента «Инвестиции» остается ниже 
общероссийских значений. Но, отметим, что 
разрыв в 1 квартале был сокращен. Это, по 
оценке организаторов исследования, говорит 
об улучшении инвестиционных показателей в 
регионе. Однако только 12% представителей 
малого и среднего бизнеса в Кировской об-
ласти наращивали инвестиции в 1 квартале,
22% опрошенных намерены увеличить вло-
жения в свой бизнес. 

Компонента «Кредиты» находится в зоне 
уверенного роста. При этом областной пока-
затель на 2,2 п.п. превысил общероссийский 
и составил 58,2 пункта.

«Увеличение доли респондентов, у которых 
удовлетворен спрос на кредиты, полностью 
нивелировало процент предпринимателей, 
которые хотели, но не получили заемные 
средства по тем или иным причинам», – по-
яснили аналитики.
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С Днём России! 

С Днём 
города Кирова! Роман Береснев, 

Председатель Законодательного собрания Кировской области.
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Источник: ПСБ Аналитика, Аналитический центр НАФИ

Основные компоненты индекса RSBI 
в 1 квартале 2023 года

 Россия        Кировская область
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В России подросткам упростили 
трудоустройство на официальную 
работу. Соответствующий закон 
приняла Госудума и одобрил 
Совет Федерации.

– Ребята, которым уже исполнилось 14 лет, 
и сейчас могут заключить трудовой договор – 
Трудовой кодекс не запрещает. Однако для 
этого требуется письменное согласие одного 
из родителей, а также органа опеки и по-
печительства. При этом нужно потратить 
время, чтобы собрать для органов опеки не-
обходимые справки и документы, – пояснили 
в региональном парламенте.

Группа депутатов Госдумы предложила 
оптимизировать этот процесс. Подросткам, у 
которых есть родители, для трудоустройства 
будет достаточно письменного согласия од-
ного из них. Необходимость согласовывать 
трудоустройство с органами опеки остается 
только для детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. Особые условия 
для работающих подростков при этом со-
храняются.

Как говорит директор МКОУ СОШ № 2 
города Омутнинска Наталья Телицына, 
эти возможности интересны учащимся. 
Школа ежегодно трудоустраивает порядка 
5-10 активных старшеклассников, которые 
получают все соответствующие выплаты, в 
том числе отпускные.

– Ребята устраиваются на лето, могут 
работать в весенние и осенние каникулы. Как 
правило, их привлекают к благоустройству 
территорий. Зачастую это самый первый 
опыт официальной работы, многие ребята 
сами выходят с инициативой о трудоустрой-
стве. И педагоги, и родители, и школьники 
оценивают это как положительную практи-
ку. И уменьшение бюрократической нагрузки 
при оформлении подростка на первую работу 
тоже могу оценить только положительно, – 
комментирует Наталья Телицына.

Устранение бюрократических барьеров 
упростит для подростков официальное тру-
доустройство, которое закрепляет для них 
трудовые гарантии. Депутаты областного 
парламента отмечают, что у принятого ре-

шения есть и другие пре-
имущества.

– Прежнее требование 
согласования в органах 
опеки носило формаль-
ный характер, создавая 
дополнительные препят-
ствия для трудоустрой-
ства подростков, – говорит 
депутат ОЗС Олег Березин. – О 
возможной профориентации в данном слу-
чае судить сложно, так как ребят чаще всего 
принимают на неквалифицированный труд, 
но и он играет важную роль в их воспитании. 
Кроме того, занятость обеспечивает профи-
лактику правонарушений среди подростков.

– Полностью поддержи-
ваю принятие закона. 
Если ребята готовы 
работать и зараба-
тывать собственные 
средства, им нужно для 
этого дать все возможно-
сти. Тем более сейчас на рынке 
труда есть нехватка рабочих кадров, а на 

уровне образовательной системы мы все чаще 
слышим, что нужно возвращать трудовое вос-
питание, чтобы ребята учились трудиться 
сами и уважать труд в принципе, – считает 
его коллега Ольга Тырыкина.

– Согласия одного из 
родителей вполне до-
статочно, а то, что при 
этом не нужно будет 
обращаться в органы 
опеки, – большой плюс, 
особенно учитывая их за-
груженность. Таким образом, 
сокращаются время ожидания и срок приня-
тия решения. Труд важен для формирования 
личности подростка. Наше поколение каждый 
год работало «на картошке» – нас привлекали 
для участия в сельхозработах. Думаю, это 
положительно сказалось на нашем отношении 
к труду. Сейчас мы видим ребят, у которых 
формируется потребительское отношение 
к жизни. Если они попробуют поработать – 
хотя бы на уборке улиц, на покраске детской 
площадки, то начнут понимать ценность 
труда, – уверена депутат Татьяна Платунова.

ОБЩЕС ТВО

Убрали барьеры
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Во Всемирный день защиты окру-
жающей среды в Кирово-Чепецке 
прошла традиционная акция «Доб-
рый росток», инициатором которой 
стал филиал «КЧХК» АО «ОХК «Урал-
хим». Участие в ней приняли руко-
водители предприятия и города, 
депутаты Законодательного собра-
ния Кировской области и городской 
Думы Кирово-Чепецка, сотрудники 
экологического отдела завода. В этом 
году к ней присоединились ветераны 
предприятия со своими внуками. 

Экологическая традиция проводится в 
седьмой раз. Ее инициаторами стали эко-
логи завода в 2018 году. В этом году тер-
ритория озеленения расширилась: местом 
проведения был выбран парк «Южный», за 
благоустройство которого проголосовали 
горожане. Высаженные во время акции де-
ревья рябины и засеянный газон были под-
кормлены удобрениями производства фи-
лиала «КЧХК».

Юрий Шульга, директор филиала 
«КЧХК» АО «ОХК «Уралхим»:

– В юбилейный год для предприятия тра-
диционная экологическая акция не только 
меняет место проведения, но и выходит на 
новый уровень. Мы надеемся, что «Добрый 
росток» объединит как можно больше со-

циально-ответственных предприятий и 
неравнодушных жителей города. Пусть 
наше мероприятие станет первым шагом 
к озеленению парка, и совсем скоро мы уви-
дим красивое, зеленое и очень уютное про-
странство, которое наверняка понравит-
ся горожанам.

Елена Савина, глава города Кирово-Че-
пецка:

– В парке еще продолжаются работы, так 
что основная часть озеленения придет-
ся на осень, а тем временем мы разрабо- 
таем дендроплан и обсудим его с жителя-
ми и социальными партнерами. Чем боль-
ше горожан примет участие в этих меро-
приятиях, тем больше «добрых ростков» 
появится в нашем городе.

Заместитель директора филиала «КЧХК» 
по персоналу и коммуникациям, депутат 
Законодательного собрания Кировской об-
ласти, председатель комитета по экологии 
и природопользованию Елена Перминова 
передала ежегодный экологический отчет 
филиала «КЧХК» Елене Савиной и подчер-
кнула, что для предприятия важно оста-
ваться информационно открытым, в том 
числе и в вопросах экологии. Отчет о ре-
зультатах природоохранной деятельности 
предприятия будет направлен надзорным 
органам, в библиотеки и школы города. 

НОВОС ТИ КОМПАНИИ

Сотрудники «Уралхима» приняли участие 
в ежегодной экологической акции «Добрый росток»

Информацию обо всех недо-
бросовестных подрядчиках 
необходимо в короткие сро-
ки передавать правоохра-
нительным органам. Такое 
поручение глава региона 
Александр Соколов дал на 
координационном совеща-
нии по обеспечению право-
порядка. 

Обсудили в частности вопросы 
реализации национальных проектов 
в Кировской области, 

– Как показывает практика, боль-
ше огрехов со стороны подрядчи-
ка, а больше дел – в отношении за-
казчика. При этом заказчик часто 
оказывается между молотом и на-
ковальней и часто идет на риски. 
А недобросовестные подрядчики 
или строят с использованием более 
дешевых материалов, или затяги- 
вают сроки работы. Я прошу усилить 
контроль за подрядчиками. У нас 
на некоторых объектах работает 
всего по 6 человек. Это намеренное 
невыполнение обязательств, – под-
черкнул Соколов.

Отдельно рассмотрели и темы пре-
сечения правонарушений в сфере 
ЖКХ. В итоге губернатор дал еще 
одно поручение: рассмотреть воз-

можность полной дисквалификации 
недобросовестных руководителей УК.

– Частая практика, когда управ-
ляющую компанию ликвидировали, 
а на следующий день появляется но-
вая управляющая компания, но с 
тем же управляющим, – добавил он. 

Как рассказала начальник госу-
дарственной жилищной инспекции 
Алена Дудникова, регион готов  
выйти с инициативой на федераль-
ный уровень о ведении реестра не-
добросовестных участников рынка 
управляющих организаций, на осно-
вании которого им будет запрещен 
допуск к деятельности.

Одним из обсуждаемых вопросов 
также стала работа по профилактике 

правонарушений и распространения 
экстремизма в образовательных ор-
ганизациях и меры по повышению 
ее эффективности. Так, проводят 
воспитательные и культурно-про-
светительские мероприятия, на-
правленные на неприятие терро-
ризма и привитие традиционных 
духовных ценностей. Детей при-
влекают к участию в общественных 
движениях: на сегодня в регионе 
открыто более 200 первичных от-
делений «Движения первых». Осо-
бое внимание уделяют проведению 
мероприятий, направленных на 
формирование у подростков чув-
ства гордости за свою Родину и 
Героев СВО.

ОБЛАС ТЬ

#Регулятор
В пятницу, 9 июня, совет директоров Банка России 
принял решение сохранить ключевую ставку на уров-
не 7,5% годовых.  

#Переселение
«Фонд развития территорий» направил 374,1 млн руб-
лей на программу переселения граждан Кировской 
области из аварийного жилья. Средства поступили  
31 мая. Их направят на строительство многоквартир-
ных домов, приобретение жилых помещений и выкуп 
аварийного жилья. 

#Локомотив
Совет директоров РЖД единогласно принял реше-
ние передать стадион «Локомотив» в собственность 
города Кирова. Перепрофилирования спортивного 
объекта не будет. 

#Подрядчики
В Кировской области третий раз за год проходит 
предварительный отбор подрядчиков для капремон-
та. Прием заявок завершится 26 июня, специальная 
комиссия рассмотрит их 10 июля. Отобранные орга-
низации включат в специальный реестр, срок нахож-
дения в котором 3 года.

#Фермеры 
Восемь хозяйств из Кировской области зашли на 
фермерский маркетплейс «Свое Родное»: «Вят-
ский Иван-чай», «Семейная сыроварня Фединых», 
«Уржум-мясо», «Омутнинское рыбное хозяйство», 
«GoodFood43», «Топтыгин», СППК «Семья», «Вятский 
мукомол», глава крестьянско-фермерского хозяйства 
Олег Бобров. В настоящее время на сервисе, разра-
ботанном Россельхозбанком, представлена продук-
ция 187 фермерских хозяйств России.

#Торги
Участок западнее проектируемой улицы Ивана Попо-
ва в Кирове выставили на аукцион для заключения 
договора о комплексном развитии незастроенной 
территории. Его общая площадь – более 315,6 тысячи 
кв. метров. Договор будет действовать в течение  
13 лет с момента заключения. Начальная цена превы-
шает 21,2 млн рублей. Сумма задатка – 100%.

#ЖКХ
В Кировской области разработан проект программы 
сохранения объектов культурного наследия. Сейчас 
документ проходит согласование с членами прави-
тельства области и администрации Кирова. Об этом в 
пятницу, 9 июня, сообщили на заседнии оргкомитета 
по подготовке к 650-летию города. 

АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ 

«Ювелирные» расходы 
подросли на 4%

Кировская область вошла в топ-3 ре-
гионов ПФО, жители которых больше 
всего  в этом году потратили денег на 
ювелирные изделия. По данным ана-
литического центра Sokolov, за первый 
квартал 2023 года кировчане израс-
ходовали на ювелирные украшения 
более 550 млн  рублей. Объем ювелир-
ного рынка в регионе по сравнению 
с прошлым годом увеличился на 4%.

«Средний чек на ювелирные изделия 
в области вырос на 16% и составил 
4 894 рубля. Это один из самых вы-
соких показателей среди регионов 

Приволжского федерального окру-
га, что позволило Кировской области 
войти в топ-3 по округу», – отметили 
аналитики.

Наш регион по объемам продаж 
опередил лишь Татарстан, жители 
которого за январь-май потратили 
на ювелирные изделия более 1,8 млрд 
рублей (на 10% выше показателей про-
шлого года). После Кировской области, 
на 3-ем месте, – Чувашия, жители ко-
торой потратили на ювелирку более 
473 млн рублей (рост объема рынка 
на 8%).

ФИНАНСЫ
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Это лишь один блок тем, которые 
в рамках «Клуба редакторов» ГК 
ИНМЕДИА мы обсудили с замести-
телем председателя правительства 
региона Светланой Шумайлова.  
С учетом специфики «Бизнес ново-
стей» остановимся именно на этой 
части дискуссии.

– Темой подхода к формирова-
нию контрольных цифр для при-
ема учащихся в учреждения систе-
мы среднего профессионального 
образования Кировской области 
занимаемся плотно. Ориентиру-
емся на потребности экономики  
региона. Во-первых, цифры приема 
(в учреждения системы СПО, – ред) 
увеличены на 8,5%. Во-вторых, мы 
дали возможность предприятиям 
закрывать свою потребность за счет 
наших образовательных учреж-
дений (бюджета, – ред.), – сказала 
Светлана Витальевна.

Она напомнила, что серьезно 
увеличился набор кадров на спе-
циальности, востребованные на 
предприятиях оборонно-промыш-
ленного комплекса, сельского хо-
зяйства.

– Как мы раньше узнавали ин-
формацию для формирования конт-
рольных цифр приема? Во-первых, 
ее давали сами предприятия – ка-
кие специалисты будут у них вос-
требованы сегодня или в течение 
3-х лет (им направляли письма). 
Во-вторых, на основе данных от 
центра занятости о потребности 
в кадрах. В-третьих, исходили из 
материально-технической базы и 
возможностей самого образователь-
ного учреждения: всех сразу «пере-
квалифицировать» мы не можем, 
потому что разом у нас не появятся 
станки и мастера.

Была проведена кропотливая 
работа вместе с Вятской ТПП, 
региональным министерством 
промышленности, предприни-
мательства и торговли, добавила 
зампред.

– И мы добавили еще один по-
казатель, который показался нам 
важным: социологические иссле-
дования и фокус-группы конкрет-
но на предприятиях, конкретно 
в учреждениях, которые заинте-
ресованы в подготовке кадров. 
Для того, чтобы целевым образом 
найти направления, по которым 

важно сейчас обучать ребят, – ска-
зала Светлана Шумайлова.

Сообщила и о переходе на «уско-
ренные» программы обучения в 
системе среднего профессиональ-
ного образования.

– Министерство просвещения РФ 
разработало сокращенные прог-
раммы, и мы переходим на них  

с 1 сентября. Раньше, условно, учи-
лись 3 года 10 месяцев. Сейчас 2 
года 10 месяцев, 1 год 10 месяцев – 
в зависимости от специальности и 
направления. Думаю, это неплохо, 
поскольку от наших учебных заведе-
ний (в ходе мониторинга) поступает 
информация, что часть специально-
стей точно можно обучить гораздо 

быстрее, и это будет делаться. Если 
не ошибаюсь в цифре, у нас сейчас 
24 филиала или самостоятельных 
техникума находятся в районах, и 
хочется дать специалистов, которые 
необходимы районам, – прокоммен-
тировала зампред.

При этом подчеркнула, что, «без 
сомнения, ребята приедут в том 
числе и в Киров»:

– Но мы понимаем, что это не 
всегда удачный профессиональ-
ный и личностный путь: как пред-
седатель областной комиссии по 
делам несовершеннолетних знаю 
много таких случаев. Поэтому, на-
верное, хорошо, чтобы человек где 
родился – там и имел возможность 
получить хорошее качественное 
образование и заинтересованного 
в нем работодателя, который даст 
работу с хорошей зарплатой.

Светлана Витальевна отметила, 
что «работодатели во всех отраслях 
обеспокоены проблемой нехватки 
кадров»:

– Поэтому сейчас все повора-
чиваются лицом к образованию.  
У нас сейчас очень много совмест-
ных проектов с конкретными пред-
приятиями, которые хотят, чтобы к 
ним приходили успешные молодые 
кадры.

– Речь о кру пны х предпри я- 
тиях? – уточнили участники «Клуба 
редакторов».

– И о них. К примеру, есть пред-
приятие «Эйс». С нашим техно-
логическим техникумом с этого 
года очень плотно сотрудничает. 
Помогают в том числе и оборудова-
нием, чтобы найти потенциально 
молодых девчонок, которые после 
обучения в техникуме придут к 
ним на работу.

«К ЛУБ РЕД АК ТОРОВ»

Для формирования контрольных цифр приема в колледжи и техникумы включили социсследования и 
фокус-группы на предприятиях. Студентам, которые готовы и могут одновременно учиться и работать, 
учебные заведения разрабатывают индивидуальный график. А преподавателями и мастерами являются 
действующие сотрудники предприятий Кировской области.

РЕМОНТ ШКОЛ
«На ремонт 372 объектов образования в 

этом году выделено почти 500 млн  рублей. 
Для формирования списка ремонтируемых 
школ и детских садов проводится рейтин-
гование – по запросам от муниципальных 
образований. На все ремонты в школах Ки-
ровской области нужно более 2 млрд руб-
лей. Рассчитываем получить федеральное 
финансирование – более 1 млрд рублей. Уже 
подготовлено 160 школ под эту возможность, 
до 26 июня подадим заявку».

МАЛОКОМПЛЕКТНЫЕ ШКОЛЫ
«В прошлом году в области их было за-

крыто 5. В июне проведем мониторинг, по 
итогам примем решение о закрытии или 
продолжении работы каждой конкретной 
школы. Строгой цифры количества учени-
ков нет: смотрим, сколько нужно учителей. 
Решаем вопрос за счет приобретения школь-
ных автобусов, которые возят детей в более 
крупные школы». 

ДЕТСКИЕ САДЫ
«Сейчас ситуация лучше, чем 5 лет назад. 

За последнее время ввели более 3000 мест в 
детсадах. Остается проблема шаговой до-
ступности, а районах области этой проб-
лемы нет. В Кирове надо построить еще  
6 детских садов на 250 мест каждый, тогда 
проблема будет закрыта. Хотелось бы, чтобы 
эти детские сады появлялись в строящихся 
микрорайонах, куда, в том числе, переез- 
жают родители с детьми из районов области. 
Сады строим сразу с ясельными группами». 

ЗАРПЛАТЫ УЧИТЕЛЕЙ
«За 5 месяцев этого года средняя зарплата 

педагогических работников в общеобразова-
тельных учреждениях Кировской области –  
38794 рублей (это  1.39 ставки)».

ЦЕНЫ НА ПУТЕВКИ 
В ЗАГОРОДНЫЕ ЛАГЕРЯ 
«Кэшбека на загородные лагеря в этом году 

нет, это была федеральная программа. Мы 
сохранили субсидию лагерям – даем компен-
сацию 475 рублей на день пребывания ребен-
ка. Сейчас полная стоимость 1800 рублей 
в день. В «Вятских каникулах» – в регионе у 
них 7 лагерей – стоимость путевки на сме-
ну чуть более 21 тысячи рублей, эта цифра 
близка к себестоимости. Самая высокая 
цена в коммерческих лагерях – 33 тысячи 
рублей за смену».

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ, РЕМОНТ
ОДНТ И ДВОРЦА ПИОНЕРОВ
«Большой концертный зал и конгресс-холл 

на 2000 человек планируется разместить 
на территории кампуса на месте бывшего 
КВАТУ». 

«Фасад Областного дома народного 
творчества будет отремонтирован, прог-
нозируемая стоимость  работ – 31 млн 
рублей. Есть дизайн-проект. У здания 
есть элементы культурного наследия, 
так что работа эта не самая быстрая. 

Сейчас идет согласование с контроли- 
рующими органам, после будем переходить 
к разработке ПСД.

Во Дворце пионеров уже начался ремонт.  
За лето будет отремонтирована крыша. 
Сейчас делаем проектно-сментую докумен-
тацию на ремонт фасада. Парк вокруг Дворца 
пионеров будет «Парком молодёжи».

О ГУБЕРНАТОРЕ 
И ЗАМПРЕДАХ-МУЖЧИНАХ
«С Александром Соколовым знакомы по 

молодежной линии. В прошлом году он не-
сколько раз приходил в музей, сначала в ка-
честве посетителя. Потом мне поступило 
предложение на должность зампреда.

С губернатором работать комфортно – он 
педагог. Мышление у нас – я тоже педагог – 
в одном направлении. Работа, которую он 
ведет, огромная, уверена в результате.

С остальными зампредами отношения 
хорошие. Помогаем друг другу, находимся в 
постоянном диалоге».

КОРОТКО

«Предприятия заинтересованы в таких 
соглашениях, запросов сейчас поступает 
все больше и больше».



TГ-НОВОС ТИ

– В таких случаях со стороны пред-
приятий им предоставляются какие-
то льготы?

– Да, к примеру, есть формат заклю-
чения 4-стороннего соглашения: ре-
бята и их родители, министерство 
образования, предприятие и образо-
вательное учреждение. В рамках этих 
соглашений предприятия доплачивают 
свою стипендию и потом приглашают 
к себе работу. Предприятия заинтере-
сованы в таких соглашениях, запросов 
сейчас поступает все больше и больше.

– Сейчас и предприниматели из рай-
онов подключились к процессу, помогая 
сформировать базу для прохождения 
практики студентов. Уже есть при-
меры.

– Это тоже есть. Все исходит из проб-
лемы: кадров стало меньше, и все ста-
ли задумываться, где их брать. Была, 
к примеру, в техникуме в Куменском 
районе. Ребята-трактористы, которые 
закончили первый курс, летом рабо-
тали на сельхозпредприятии. Говорят, 
что зарплата 40-50 тысяч каждый 
месяц. Случайно их встретила, это не 
какой-то подготовленный пиар. Всё 

это тоже дает стимул ребятам, – до-
бавила Светлана Шумайлова.

Во время обсуждения темы откры-
тия филиала медицинского колледжа 
в Советске (первых студентов учебное 
учреждение примет уже в предстоя-
щем учебном году) подняли и вопрос 
кадров среди педагогического состава.

– Врачи и учителя по-прежнему – 
это те профессиональные категории, 
которые требуются (как и рабочие спе-
циальности), поэтому мы расширяем 
и увеличиваем группы для подготовки 
педагогов. Да, мы можем построить 
школы, устроить в них всех детей, но 
нужны и учителя. Из педуниверсите-
та выпускаем около 200 человек, из 
них на работу в школы устраиваются 
порядка 75%. Но бывает разное: не-
которые после первого годы работы 
уходят. Небольшая часть, но уходят. 
Если из этих 75% трудоустроенных в 
школы выпускников уйдут 15-20% –  
это уже критично, – прокомментиро-
вала собеседник клуба.

Она напомнила, что в Год педагога 
и наставника принимается много 
мер поддержки для молодых кадров.

– И Ассоциация молодых педаго-
гов очень хорошо работает, помогает 
адаптироваться, – добавила зампред.

С организационной точки зрения 
на процесс можно повлиять за счет 
контрольных цифр приема в систему 
СПО, и «в наши колледжи по педаго-
гическим специальностям мы эти 
цифры увеличили»:

– Более того, написали заявку на 
образовательный кластер и подали в 
Министерство просвещения РФ. На-
деемся по направлению «педагогика» 
укрепиться еще и материально.

Отвечая на вопрос о ситуации с пре-
подавательским составом в учрежде-
ниях среднего профессионального об-
разования, рассказала о привлечении 
опытных сотрудников с действующих 
предприятий:

– Кроме преподавателей, необходи-
мы и мастера. Их привлекаем двумя 
путями: приглашаем на работу с дей-
ствующих предприятий и работаем 
совместно с предприятиями, особен-
но крупными, к примеру, заводами 

«АВИТЕК», «ЛЕПСЕ». Их действующие 
сотрудники и являются мастерами 
или преподавателями в техникуме, 
чтобы связь «выпускник-предприя-
тие» была еще ближе, чтобы учить 
конкретно тому, что затем пригодится 
на производстве.

По факту будущие кадры готовят в 
том числе и для своих предприятий.

– В то же время молодые люди впра-
ве выбрать то или иное предприятие, 
но практику им предлагают. Все ре-
бята практикой обеспечены. Кстати, 
если студенты хотят и могут одновре-
менно учиться и работать, мы делаем 
для них индивидуальный график, – 
добавила Светлана Шумайлова.

– Что делаете со специальностя-
ми, которые, по мнению предприни-
мательского сообщества, сегодня не 
актуальны для экономики региона? До-
пустим, вопросы со стороны экспертов 
возникали к обучению за бюджетный 
счет ландшафтных дизайнеров для 
региона, где теплая погода стоит 
менее полугода. 

– В большом объеме такие специаль-
ности их программ убрали. Однако, 

к примеру, разгорелась дискуссия по 
поводу обучения поваров. Я считаю, 
их нужно учить. У нас есть детские 
сады, школы, больницы, в которых 
обязательно нужны работники пи-
щеблока. Мне кажется, повар – та 
профессия, которая точно должна 
обучаться за счет целевого приема, –  
прокомментировала зампред.

Возвращаясь у упомянутой в во-
просе профессии ландшафтного ди-
зайнера, тоже озвучила свое мнение:

– Глаз всегда цепляется за что-то 
необычное, интересное. И если на 
всю Кировскую область будет 25 ланд-
шафтных дизайнеров, это по одному 
на два района, почему нет? Мы же все 
хотим, чтобы клумбы были красивыми 
и город в целом выглядел красиво.

В качестве еще одного примера при-
вела барменов.

– Эта специальность у нас появилась 
по предложению Министерства про-
свещения РФ: в определенный период 
возникла необходимость решать проб- 
лему занятости. И нам тогда предпри-
ятия даже передали оборудование, 
мастерскую, чтобы учить барменов, 
администраторов, работающих в  
отелях, гостиницах. Ребят учили. 

В нынешних реалиях подобным 
профессиям быстрее и эффективнее –  
как и для студента, так и для бизнеса –  
обучиться непосредственно на пред-
приятии, считает зампред.

– Конечно, от таких специальностей 
мы будем отказываться. В моем пони-
мании, если заговорили про барменов, 
этой профессии можно обучиться в 
самом ресторане за более короткий 
период. И если вдруг рестораны вый-
дут на нас и скажут: «Пожалуйста, обу-
чайте», мы можем сделать платную 
группу за счет, к примеру, средств 
работодателя.

То есть «предмет не уйдет, если он 
будет кем-то востребован».

– Но за бюджетные средства обра-
зовательные учреждения Кировской 
области будут учить тех специали-
стов, которые сейчас востребованы 
в экономике региона, – подчеркнула 
Светлана Шумайлова.

Юлия Усинская.

Отличник вице-губернатор, новый заместитель Вячеслава Сима-
кова, возвращение «Динамо»... О чем на минувшей неделе писа-
ли региональные телеграм-каналы.

� В Кировской области
    прорабатывают механизм
    цивилизованного сбора 
    и утилизации шин.

Об этом написал и.о.министра охраны окру-
жающей среды Кировской области Тимур Аба-
шев, добавив, что эта работа сейчас ведется по 
поручению руководства области. Поддержку 
регионам в развитии системы переработки 
отходов готов оказать Российский экологиче-
ский оператор.

 «Выяснил, что в Кирове есть современный 
завод по переработке резины. Мощность 
предприятия 20 тысяч тонн в год. Встречались 
с руководителем, завод работает на 30% от 
мощности. Прорабатываем, как направить 
поток старых покрышек на переработку, так 
мы сможем помочь предприятию и в систе-
ме решить вопрос с нелегальными свалками 
шин», – написал Абашев.

 И добавил: «На неделе познакомлюсь с 
технологией утилизации покрышек на «Киров-
ском заводе по переработке резины».

� Октябрьский район  
    Кирова возглавит  
    Станислав Коваленко.

Пока с приставкой «и.о.» главы района, за-
местителя главы администрации.

«Чиновнику 46 лет. Ранее он работал в 
структурах мэрии, возглавлял МКУ «Городская 
реклама», работал в исполкоме «Единой Рос-
сии», участвовал в организации избиратель-
ных кампаний», – пишет «Personal Opinion».

 «Октябрьский район – второй по числен-
ности в городе. Администрация усиливает 
кадровый потенциал в преддверии выборов и 
юбилея областной столицы. Лично с Ковален-
ко не знаком, но слышал о нем много положи-
тельных отзывов», – отмечает автор тг-канала 
Роман Данилин.

� Вице-губернатор опять  
    в отличниках.

«Так назвал его в своем рейтинге за май те-
леграм-канал «Замгубернатора».  Естественно, 
не впервые: Андрей Николаевич (Лучинин, – 
ред.) оказался в списке отличников за весь 
2022 год, да и текущий начал также. 

Разъяснений в отношении Лучинина и дру-
гих замов-отличников, как обычно, состави-
тель рейтинга не дал. Однако причины оценки 
очевидны и так – на фоне стабильно растущего 
рейтинга Александра Соколова на «бирже 
губернаторов», – пишет «Вятский мусорщик».

И дополняет: «Во внутренней политике 
области в мае было спокойно, в том числе бла-
годаря и нашему отличнику: никаких ярких 
протестов и скандалов. Семьи участников СВО 
поддерживают, проблемы дольщиков решают, 
автобусы для районов закупают…».

� «Динамо Киров» возвращается 
     в профессиональный футбол.

«Как и обещал в августе прошлого года, 
команда  возобновляет профессиональный 
статус. Коллеги подготовили все документы 
в Российский футбольный союз. Накануне на 
заседании аттестационной комиссии «Динамо 
Киров» получил соответствующий аттестат. 
Планируем дальнейшие шаги развития», – на-
писал в пятницу, 9 мая, губернатор Кировской 
области Александр Соколов.

� Новые автомобили  
    не подешевеют.

«В ближайшее время новые иномарки в 
России могут подорожать на 15-20%. Основная 
причина – нестабильный курс рубля. По мне-
нию экспертов, в большей степени рост цен 

затронет автомобили, которые поставляются к 
нам в рамках параллельного импорта. В мень-
шей – «китайцев», так как производители из 
Поднебесной заранее учитывают риски, в том 
числе финансовые и логистические», – пишет 
«Трасса 101 – всё об авто».

При этом «запас иномарок, ввезенных ранее 
по более выгодному курсу, закончится у диле-
ров скорее всего  осенью».

� На улице Карла Маркса 
     предлагают сделать  
     односторонний бульвар. 

Назвать его хотят Владимирским. Об этом 
сообщает «Киров Град» со ссылкой на  началь-
ника отдела зеленого строительства УДПИ 
Светлану Кекину.

– Это идея студентов-выпускников ВятГУ, 
которую они прорабатывают в рамках ди-
пломных работ. Сделать бульвар предлагают 
практически на всем протяжении улицы – от 
Азина до Профсоюзной, – цитируют коллеги 
начальника отдела.

По планам УДПИ реализация проекта нач-
нется уже в этом году.

Также в районе медакадемии есть несколько 
исторических домов. В этом месте предлагает-
ся сделать музейный центр и уютное место для 
отдыха.

� Шикарная спортплощадка  
     за 50 млн рублей должна
     появиться в Чепецке 
     через три месяца. 

«Место строительства – футбольное поле №2 
в районе городского спортивного кластера. 
Сейчас на месте строительства началась пла-
нировка территории.

Напомним, что в проект входит футбольное 
поле с искусственным покрытием + беговые 
дорожки в прорезиненном исполнении + 
баскетбольная и волейбольная площадки + 
спортивные снаряды + трибуны и сопутствую-
щее благоустройство.

Это будет крупнейший в городе уличный 
комплекс», – пишет «Чепецкий менталитет».

В администрации убеждены, дополняют 
авторы тг-канала, «что у предпринимателя 
Войкина, взявшегося за контракт, достаточ-
но опыта, чтобы сделать всё качественно и в 
срок».

� На улицах Кирова 
    могут появиться 
    платные парковки.

«В настоящее время разрабатывается воз-
можный механизм организации платного пар-
ковочного пространства на улично-дорожной 
сети города, а также создания муниципальной 
службы эвакуации. Кроме того, рассматри-
вается вопрос по организации парковок на 
свободных территориях, к примеру, на месте 
снесенных аварийных домов или других 
свободных участках», – тг-канал «Первоис-
точник», цитируя ответ-сообщение паблика 
«Благоустройство г. Кирова». 

� В Кирове ускоряется 
     постройка спортивного  
     городка с экстрим- 
     площадками. 

«В парке у цирка будут скейт-площадка, 
памп-трек, волейбольная и баскетбольная 
площадки, тренажеры и оборудование для 
занятий паркуром. Сроки завершения строи-
тельства официально назначены на конец 
этого года, однако вполне возможно, что всё 
будет готово уже этим летом», – пишет «Бас-
кий Киров», прикрепив к посту визуализацию 
проекта.

«Всех сразу «переквалифицировать» мы 
не можем, потому что разом у нас не 
появятся станки и мастера».



Данил Краев учится в колледже по специ-
альности «Юриспруденция», является чле-
ном  молодежного совета при главе города. 
Сегодня активизм молодого человека скон-
центрирован на общественной деятельности, 
связанной с городской средой и молодежной 
политикой. 

Первым личным реализованным крупным 
проектом – правда, для локальной аудито- 
рии – стала инициатива создания коворкинга 
в корпусе колледжа ВятГУ. Реализация была 
долгой. 

– В тот момент я почувствовал, что надо 
пользоваться всеми возможными способами 
для достижения цели. От руководства кол-
леджа слышал слова о том, что добиться 
создания коворкинга нереально. Однако как 
только команда проекта вышла на руковод-
ство вуза, оказалось, что создать такое про-
странство вполне возможно, – рассказывает 
Данил. – В некоторых вопросах столкнулся с 
бюрократией, в других – с общей загружен-
ностью людей. 

Вопрос внутренней 
мотивации
Данил уверен, что у молодежи есть ин-

струментарий для реализации своих идей 
и проектов. Особенно сейчас. Региональ-
ное министерство молодежной политики, 
городское управление по делам молодежи, 
физкультуре и спорту, а также НКО оказы-
вают содействие. По большому счету актив-
ность молодежи, считает собеседник, – это 
вопрос внутренней мотивации и заинтере-
сованности. 

– Нужно правильно находить партнеров, 
менторов и людей, которые тебя поддержат.  
Рано или поздно каждый столкнется с от-
казом. Не все могут первое время работать 
без поддержки и принимать тот факт, что 
риск остаться неуслышанным всё равно есть. 
«Новички» в таком случае могут просто 
опустить руки. Такая ситуация абсолютно 
неприемлема. Лично мне, да и многим другим 
людям, не хочется, чтобы и без того редкие 
активисты останавливались после первых 
шагов реализации своей идеи. В целом каких-
то сильных стоп-факторов сейчас я не вижу, –  
продолжил Данил. 

Молодые инициаторы, по его словам, ред-
ко встречаются с критикой своих идей и  
проектов, но такое случается: 

– Обычно отвечаю: «Вау! Здорово. Можно 
подумать и всё поправить». Другая ситуация, 
что бывали проекты, которых не понимали, 
и общаться на этот счет было бесполезно.

Запрос на выборы
Данил Краев также входил в инициативную 

группу, которая пыталась запустить в горо-
де автобусный маршрут по улице Горького. 
Во время обсуждения проблемы с губер-
натором Кировской области Александром 

Соколовым активисты затронули вопрос 
молодежной политики в городе и регионе. 
Пришли к выводу: у молодых людей долж-
но быть свое представительство в разных 
органах власти. На второй встрече с главой 
региона обсуждался вопрос формирования 
таких организаций, а после появились новый 
созыв молодежного парламента при ОЗС и 
молодежный совет при главе города. 

– Запрос с выборами в молодежные пред-
ставительные органы у нас был связан с тем, 
что положение внутри них иногда сильно 
копирует думу или областной парламент. 
Как правило, там половина депутатов на 

заседаниях молчат, не выносят проекты 
на рассмотрение. Общее, а не экспертное 
голосование помогло бы выявить реальных 
лидеров мнений среди молодежи и избежать 
такой ситуации. Это внутренний крик души, 

потому что мне приходится, как и вам, от-
слеживать повестку. И я понимаю, что мы 
пишем в новостях одни и те же фамилии. 
Они уже в клавиатуре забиты, – рассуждает 
молодой человек. 

Несмотря на то, что Данил напрямую уча-
ствовал в формировании совета от встречи 
губернатора с молодежью до обсуждений 
будущего положения, он считает, что про-
цедура отбора членов совета и избрание их 
на один год неправильная. 

– Наша цель примерно такая же – дать 
будущим членам совета понимание работы 
и проекты, которые будут проводиться еже-
годно. Например, мы готовим блок просвети-

тельских мероприятий на темы карьеры в 
администрации города, составления заявок 
на ППМИ, деятельности помощников депу-
татов. Хотим, чтобы после нашей работы 
совет приобрел имидж, стал эффективным 
органом и в будущем в него шли исключитель-
но инициативные люди, – отметил Данил и 
добавил: – Такую задачу осуществить за год 
будет сложно.

«Значит, они открыты»
Сейчас молодежный совет при главе горо-

да готовит соглашение о сотрудничестве с 
молодежным парламентом при ОЗС. После 

подписания документа молодые активисты 
попробуют совместно провести несколь-
ко мероприятий. Подобные соглашения 
заключены уже с Общественной палатой 
Кировской области. 

– После его подписания ради интереса 
присоединился к совещанию, на котором 
обсуждали областную программу развития 
транспортной сети. Пришел, удивился: даже 
табличку поставили. Это было здорово, 
значит, они открыты, – рассказывает член 
молодежного совета города. 

Однако, по его словам, подобная откры-
тость отслеживается не во всех органах. 

– Например, оргкомитет по подготовке к 
юбилею открыл много конкурсов. Среди них  
конкурс журналистских работ. В требова-
ниях указано, что участнику нужно рабо-
тать в  аккредитованном СМИ, а заявку 
должна подавать редакция. В региональном 
Союзе журналистов мне пояснили, что за-
интересованы в публикациях, размещённых 
в официальных источниках – портале или 
издании. Мол, нужны только профи. Я смот-
рю на местных студентов-журналистов, 
которые еще не устроились в СМИ. Среди 
них много ярких ребят, которые готовы 
писать про 650-летие. Но, увы, по нынеш-

нему положению их не пустят, – пояснил 
Данил Краев. 

«Люди боятся 
ответственности»
В редакцию «Бизнес новостей» молодой 

человек обратился по поводу исчезающих 
с улиц города граффити. Из-за активиза-
ции деятельности Фонда капитального ре-
монта и массовой подготовки к празднова-
нию 650-летия города в Кирове закрасили 
большую часть мурала на торце здания на 
Московской,40/Дерендяева 36, забор вдоль 
Спасской.

– Постановления и указы по подготовке 
города – нормальные. Но нет тщательной 
проработки. Какие-то детали и нюансы мы 
замечаем уже тогда, когда задача выполнена, –  
делится мнением Данил. – Сами граффити 
делают либо без спроса, либо на средства 
бюджетов предприятий, местных жителей. 
В Кирове есть граффитчики, которые могут 
сделать крутую работу. С ними нужно вести 
коммуникацию хотя бы в формате: «Мы вам 
денег не дадим, но под красивый мурал стену 
найдем, сделаете все легально». 

Идеальным инструментом для коммуни-
кации представительных органов и граждан 
Данил назвал соучаствующее проектирова-
ние. И привел пример для его применения 
на Музыкальном сквере, где и проходила 
наша беседа. Кроме скамеек арт-объекта и 
круглой площадки в сквере ничего нет. Что-
бы территория работала, надо поговорить с 
местными жителями – они скажут, чего не 
хватает. Найти деньги и реализовать проект. 

– Соучаствующее проектирование в вопро-
сах благоустройства входит в том числе и 
в задачи федеральных программ. В одном 
из документов писали о необходимости до-
стигнуть цель: увеличить долю граждан, 
которые принимают участие в решении 
вопросов развития городской среды, до 30%.  
С таким механизмом мы и деньги сэкономим, 
и сделаем если не идеально, то хотя бы то, 
что надо, – поясняет Данил. 

Однако соучаствующее проектирование 
может столкнуться с людьми, которых по-
добные вопросы «не касаются», а лишняя 
ответственность не по плечу. 

– Надо менять подход: более заинтересо-
ванных и ответственных людей ставить 
координаторами проектов. Люди действи-
тельно боятся ответственности. Однако 
любят жаловаться. Смена вопроса «Если бы 
у вас была возможность изменить парк, что 
бы вы сделали?» на «Чего вам не хватает в 
этом парке и что в нём не нравится?» при-
несет больше развёрнутых ответов, – уверен 
Данил Краев. 

Беседовала Елизавета Захарова. 
Полная версия на сайте bnkirov.ru
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«Запрос с выборами в молодёжные 
представительные органы был связан с тем, что 
положение внутри них иногда сильно копирует 
думу или областной парламент».

ОТКРЫТЫЙ МИКРОФОН

«Бизнес новости» побеседовали с молодым парламентарием-активистом Данилом Краевым. Поводом для встречи 
стало его обращение в редакцию: написал о закрашенном во время капремонта мурале. В итоге поговорили про 
коммуникации между представительными органами и гражданами, инструментах для продвижения проектов 
развития города и взаимодействие с потенциальными крутыми граффитчиками.

«С таким механизмом 
мы и деньги сэкономим, 
и сделаем если не 
идеально, то хотя бы то, 
что надо».
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Кировский облпотреб-
союз и Кластер пищевой 
промышленности Киров-
ской области продолжают 
продвигать интересы про-
изводственных предприя-
тий региона. На минувшей 
неделе производственники 
и кооператоры из районов 
области представили свою 
продукцию депутату 
Госдумы Марии Бутиной и 
совместно обсудили ак-
туальные вопросы. 

– Без кооперативов районы не вы-
живут. Это основа малого и сред-
него бизнеса на селе. Более того, 
именно кооперация производите-
лей пищевой промышленности под 
эгидой Кластера позволяет разви-
вать производство, выстраивать 
бренды, продвигать продукцию, ре-
шать проблемные вопросы, – отме-
тила Мария Бутина.

В ходе общения руководители 
кооперативов из районов области 
обсудили массу актуальных воп-
росов: доступность связи, гази-
фикация производств и торговых 
точек, меры борьбы с недобросо-
вестными производителями, кад-
ры, налогообложение, развитие 
транспортной инфраструктуры, 
господдержка производителей. 

Со своей стороны депутат поо-
бещала взять в проработку под-
нятые темы и оказать содействие 
в их решении. Тем более, что кла-
стер пищевой промышленности 
Кировской области  сегодня – это 
устоявшееся объединение едино-
мышленников: субъектов мало-
го и среднего бизнеса. Облпотреб-
союз в настоящее время объеди-
няет 95 предприятий со всех рай-
онов области. В Кластере пищевой 

промышленности Кировской об-
ласти состоит 34 субъекта малого 
и среднего бизнеса региона.

Виталий Риттер, коммерче-
ский директор ООО «Лебяжский 
завод растительных масел»: 

– При поддержке Кластера пи-
щевой промышленности Киров-
ской области мы приняли участие 
в выставке, зашли с нашей продук-
цией на полку «КООП-Лавки». Вме-
сте с другими предпринимателя-
ми разрабатываем маркетинго-
вую стратегию, проводим акции 
по продвижению бренда, привле-
чению новых потребителей. Кла-
стер делает очень много. И такие 
мероприятия – это еще одна воз-
можность для производителей 
заявить о волнующих вопросах.

Сергей Князев, собственник 
компании «Маршалл Гриль»:

– В кластере мы с конца 2022 
года. Под его патронажем уже при-
няли участие в ярмарке под назва-

нием «Вкусная Вятка». Результа-
том довольны. Поскольку сейчас 
активно развиваем направление 
франшизы, в планах – получить 
от кластера поддержку и пред-
ставить наш бизнес на выставке 
франшиз в Москве. 

Кстати, наша вятская продук-
ция, представленная на мероприя-
тии, получила высокую оценку со 
стороны участников за вкус и нату-
ральность. К примеру, Кикнурское 
райпо является одним из основных 
работодателей и налогоплатель-
щиков Кикнурского района. В этом 
году оно отметит 107 лет. 

– Сегодня мы выпускаем более 
200 наименований кондитерских 
изделий, более 300 полуфабрика-
тов, более 600 наименований хле-
бобулочных изделий, – рассказы-
вает председатель правления 
райпо Людмила Христолюбова. –
При поддержке кластера пище-
вой промышленности Кировской 
области наша продукция была 

представлена на региональных и 
общероссийских выставках, где 
получила высокое признание. 

Как отмечает Людмила Алек-
сандровна, поддержка кластера 
позволяет не только перенимать 
опыт коллег, но и развивать произ-
водство: 

– Вместе с кластером мы раз-
работали бренд, каталоги про-
дукции. В кластере помогли с 
продвижением, разработали мар-
кетинговую стратегию, выбра-
ли подходящие площадки. Взаи-
модействие эффективное. Мы не 
пропустили ни одно мероприятие: 
поездка в Казань, семинары и ма-
стер-классы, ярмарки и выстав-
ки. А еще благодаря кластеру нам 
удалось найти новые рынки сбы-
та. К примеру, за 5 месяцев теку-
щего года производство вареников 
выросло в два раза по сравнению 
со всем прошлым годом. Мы выш-
ли за границы своей малой Родины: 
поставляем продукцию в другие 

районы области, в Киров, Марий 
Эл, Удмуртию. 

Как резюмировала председа-
тель Совета Кировского обл-
потребсоюза Лариса Тарасова,
мероприятие было востребовано 
среди предпринимателей: 

– Такой формат общения с депу-
татом Госдумы мы проводим впер-
вые. Мероприятием очень доволь-
ны: полезно, познавательно. От 
руководителей наших коопера-
тивных организаций прозвучали 
злободневные вопросы, и приятно, 
что Мария Валерьевна подключи-
лась и готова нас поддерживать. 

Кластер на этом не останавли-
вается, впереди – новые мероприя-
тия. Это и продолжение ярмарки 
«Вкусная Вятка», в рамках кото-
рой мы представим производите-
лей из районов, пригласим макси-
мум предпринимателей. Готовим 
также форум потребкооперации 
международного масштаба в Ниж-
нем Новгороде. 

В этом году при поддержке клас-
тера и центра «Мой бизнес» мно-
гие наши производители провели 
декларирование продукции, полу-
чили маркетинговую поддержку – 
потребность у предпринимателей 
в этом огромная. Безусловно, кла-
стер продолжит поддерживать 
наших вятских производителей.

Приобрести и попробовать вкус-
ную и натуральную продукцию из 
районов области кировчане могут 
в торговой точке «КООП-Лавка» 
на Некрасова, 38. Это один из вос-
требованных проектов, в котором 
представлена продукция членов 
кластера. Недавно «КООП-Лавка» 
была отмечена высшей наградой 
общероссийского конкурса  «Тор-
говля России 2023» в номинации 
«Лучший магазин».

РЕГИОН

ПРОДВИГАЯ ВЯТСКОЕ 

Депутат-предприниматель Ро-
ман Титов предложить вернуть 
малый и средний бизнес под ку-
раторство министерства эконо-
мического развития Кировской 
области. Свою инициативу пред-
седатель комитета по экономике, 
бюджету и развитию предприни-
мательства ОЗС озвучил в рамках  
майской сессии областного пар-
ламента. Позднее аргументиро-
вал еще раз – в программе «Осо-
бое мнение»16+.

Гость студии пояснил, что, во-первых, 
подобный механизм работает на уровне 
федерации, во-вторых, он уже действовал 
в Кировской области ранее.

– На федеральном уровне есть два отдель-
ных министерства – Министерство эконо-
мического развития РФ и Министерство 
промышленности и торговли РФ. Первое 
занимается поддержкой предпринима-
тельства и частично инвестиционной дея-
тельностью, второе – важными вопросами 

развития российской промышленности, – 
прокомментировал Роман Титов.

Ранее в регионе работали региональное 
минэко, которое занималось поддерж-
кой бизнеса, и минпромторг.

– У минэко эти полномочия 
отняли. Сейчас остались об-
щий контроль, стратегия раз-
вития – больше про цифры, а 
не про управление экономикой. 
Но наш региональный бюджет 
очень сильно зависит от 
федеральных денег. Эту 
зависимость можно 
разрушать, только 
у ве л и ч и ва я соб -
ственную доходную 
базу. Для этого необ-
ходимо заниматься 
несмежными друг 
с другом темами – 
крупным бизнесом, 
на что должно быть 
нацелено отдель-
ное министерство 
промышленности, 

а также малым и средним, на что должно 
быть нацелено министерство экономиче-
ского развития.

Гость студии отметил: «косвенно мысль 
подтверждает» и тот факт, что показатели 
программы поддержки МСП в прошлом 
году не исполнены, «это мы обсуждали 
в рамках оценки исполнения бюджета 

Кировской области за 2022 год».
Обратил внимание и на то, что 

такой опыт (разделение полномо-
чий) реализован в других регио-

нах и соответствует «федеральной 
вертикали, которая выстроена в 

большинстве субъектов».
Сказал также, что «много 

общаюсь с предпринимате-
лями и сам являюсь пред-
принимателем, поэтому 
могу говорить и с другой 
стороны». И «вижу, что 
проникновение системы 

поддержки МСП в 
Кировской области 
не так велико, как 
хотелось бы».

– Из прозвучавших в отчете на пленарном 
заседании цифр: к примеру, лишь 1% само-
занятых в регионе охвачен программами 
поддержки. Самозанятых на сегодня где-то 
30 000, охвачено 300. Это мало, а на сегодня 
это самый быстрорастущий кластер пред-
принимателей, – прокомментировал Титов.

Во время разговора отметил что «не мне, 
конечно, решать, но это рекомендация, про-
тив которой никто из членов комитета не 
возражал».

– Мы обсуждали инициативу в том числе 
с рядом чиновников – никакого отторжения 
не вызывает. Посмотрим, как ситуация бу-
дет развиваться, – сказал председатель про-
фильной комиссии ОЗС, добавив позднее, что 
«за последнее время отмечаю существенно 
больший процент положительных реакций 
на рекомендации депутатов». 

Как в итоге констатировал Роман Титов, 
финальное решение принимают правитель-
ство и губернатор. Выписку из протокола за-
седания комитета, куда попала и озвученная 
инициатива, уже отправили в правительство 
Кировской области. 

ИНИЦИАТИВА
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На двух региональных автодорогах 
Кировской области значительно 
улучшено покрытие сети 4G. 
МегаФон запустил новые базовые 
станции вдоль трасс в направлении 
Кирово-Чепецка и Вятских Полян.

Объекты связи появились в деревнях 
Дресвяново и Кобели. Эти населенные пунк-
ты расположены вдоль автотрасс, которы-
ми ежедневно пользуются тысячи жителей 
и гостей региона. Сейчас автомобилисты на 
этих участках дорог будут на связи и смогут 
пользоваться онлайн-картами.

За год таких локаций вдоль транспортных 
артерий региона, где доступны высокие ско-
рости мобильного интернета, стало больше. 
Специалисты компании расширили зону по-
крытия вдоль Транссибирской магистрали в 
районе поселка Зеленый, на участке желез-
ной дороги Киров-Стрижи при подъезде к 
столице региона, улучшили сигнал на феде-
ральной трассе Р-176 «Вятка» около города 
Яранска, сел Вишкиль и Боровка, а также на 
региональной автотрассе Киров-Советск в 
районе села Мякиши. 

– Устойчивый сигнал и мобильный интер-
нет на автотрассах позволяет связаться 
с родными, сообщить, как проходит поезд-
ка, узнать, где находятся ближайшие кафе 
и заправки, занять детей во время путеше-
ствия аудиокнигой или просмотром мульт-
фильмов, а также обеспечить безопасность 
поездки. Мы выбираем оптимальные места 
для строительства новых базовых стан-
ций, чтобы обеспечить максимальное по-
крытие ближайших населенных пунктов и 
прилегающих к ним участков автодорог, –  

отмечает директор МегаФона в Киров-
ской области Алексей Женихов.

Также оператор улучшил 4G-покрытие 
в микрорайоне Чистые пруды города Ки-
рова и в деревне Богородская для жителей 
частного сектора, садоводов и владельцев  
коттеджей. 

Для легкого и удобного подключения к 
сети в регионе действует более 800 пунктов 
продаж. Сим-карты МегаФона и Yota можно 
приобрести в шаговой доступности в «мага-
зинах у дома», гостиницах, кафе, сервисах 
по ремонту техники и активировать само-
стоятельно. 

Как рассказал Алексей Женихов, новые 
пункты продаж были запущены там, где уси-
лено 4G-покрытие и есть высокая потреб-
ность в мобильных услугах. Особое внима-
ние при развитии сети дистрибуции уделили 
садовым и дачным поселкам. К примеру, 
подключиться к сети можно в садовых това-
риществах, расположенных в районе киров-
ской ТЭЦ-5, в направлении пгт Стрижи и го-
рода Слободского, деревне Исуповская.

ТЕ ХНОЛОГИИ

СКОРОСТНОЙ ИНТЕРНЕТ 
РАСШИРИЛ ГРАНИЦЫ
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Новинки от крупнейшего 
производителя малой сель-
хозтехники в России «Крас-
ный Октябрь – Нева»:
� BCK526PF – легкий 

триммер с ручкой-петлёй для  
быстрого и аккуратного ска-
шивания травы на участке. 
Идеален для частного исполь-
зования.
� BCK536U PRO – универ-

сальная модель и для частно-
го использования, и для реше-
ния профессиональных задач 
на больших участках.
� BCK745U PRO – триммер 

с удобной велосипедной руч-
кой, широкой комплектации, 
средней мощности 2,2 л.с.
� BCK753U PRO – самая 

мощная модель (2,6 л.с.) из 
линейки «НЕВА» для профес-
сиональной работы на участ-
ках большой площади.

НОВИНКИ

ЛЕТО УЖЕ ПРИШЛО! 
НЕ УСПЕВАЕШЬ 
КОСИТЬ ТРАВУ?

 Реклама | ООО ДРОВОСЕК | ИНН 4345141120 | Подробности об организаторе мероприятия, о правилах его проведения, 
количестве призов или выигрышей по результатам мероприятия можно узнать на сайте clck.ru/34dfep и по телефону 8-800-600-0205. 

Большой ассортимент триммеров  в магазине «Дровосек».

Успейте приобрести 
триммер Нева с 
подарками в магазинах 
«Дровосек»:
� г. Киров, ул. Ленина, 54
� Кирово-Чепецк, 
   пр-т Мира, 41.
� vk.com/tskdrovosek16+

ТОРОПИТЕСЬ!
При покупке в магазинах 

«Дровосек» с 04.05.2023 по 
30.06.2023 всем покупателям 

триммеров НЕВА масло и годовой 
запас лески в ПОДАРОК!


